

反修參考資料之二

內部資料注意保存

苏联报刊关于民族問題的 修正主义言論摘錄

中国科学院民族研究所編印

一九六四年三月

編輯說明

自一九五六年蘇共二十大以來，蘇聯理論界在民族問題上，也和其他方面一樣，提出了一系列修正主義觀點，公開背叛馬克思列寧主義。他們大肆攻擊斯大林民族問題理論及其制定的民族政策，散布什麼“蘇聯人民是一個人們的新的歷史共同體”、新獲得政治獨立的亞非民族是什麼特種類型的“民主主義民族”等等謬論。自一九六三年七月蘇共中央發表“公開信”以後，蘇聯報刊竟公然惡毒攻擊我國的民族政策和民族研究工作，攻擊我國支持民族解放運動的正確立場。對於現代修正主義者的瘋狂攻擊和種種謬論，我們必須予以堅決的回擊和有利的批判。

現在，為了便於同志們了解情況和進行批判，我們特將已搜集到的現代修正主義關於民族問題的言論，作了摘錄，按問題的性質分為六個部分，編印出來，以供參考。

由於時間和條件所限，我們接觸到的資料不多，可能有許多重要的遺漏。今後我們當繼續注意搜集，同時希望同志們予以協助，及時給我們提供有關的資料或線索，以便做到全面地掌握現代修正主義在民族問題方面的言論和動向。這一資料，主要是由湯正方同志摘錄和編譯的；另外，分別參加補充搜集、翻譯和編輯工作的同志，還有安俊、朱志寧、阮西湖、王恩慶、李毅夫等。

一九六四年三月

目 次

一、現代修正主义在民族問題上攻击我国的言論

1. 攻击我国的民族政策，破坏我国的民族团結和国
家統一 1
 - (1) 誣蔑我国“把世界阶级斗争按照肤色的白黃
組織起来” 1
 - (2) 誣蔑我国“在新疆奉行大国沙文主义” 2
 - (3) 胡說我国“公开推行汉化維吾尔人的政策”，
“維族人民目前正在经历着民族歧视的过程” 3
 - (4) 胡說“新疆曾像是中国的殖民地” 4
 - (5) 攻击我国新疆地区的工农业建設、人民公社、
大办鋼鉄，胡說我国“出現了饥荒” 5
 - (6) 歪曲事实，顛倒黑白，为苏共领导在我国新
疆地区阴谋策动的逃亡事件进行掩飾 7
 - (7) 鼓吹苏联各加盟共和国是“民族繁荣”的典
范，胡說我国新疆地区的情况“根本是另一
回事” 8
 - (8) 吹噓苏联的“援助” 9
 - (9) 攻击我国对“三区革命”的评价 10

(10) 胡說“維族人民的历史研究工作越来越受限制”	13
(11) 攻击我国維文采用拉丁字母和汉语借詞	14
2. 就蒙族滿族的历史論著指名攻击我民族历史研究工作指导委员会和我国学者	15
(1) 攻击我国对成吉思汗和元朝的评价“来了一个大转变”，违反了“馬克思对于蒙古入侵所作的众所周知的評述”	15
(2) 吹噓“在苏联的著作中，对成吉思汗的活动已经作出了馬克思列宁主义的评价”	18
(3) 攻击我国“对滿族人統治时期的估价来了一个一百八十度的轉弯”	19
(4) 攻击我民族历史研究工作指导委员会	20
(5) 誣蔑說“教条主义的引证，是当代中国历史学家許多著作的特点”	21
(6) 攻击我国关于汉民族形成問題的討論	23
3. 歪曲列宁关于民族問題上两个趋向的提法，攻击我国自力更生的方針	23
(1) 攻击斯大林违背了列宁的思想	23
(2) 吹捧赫魯晓夫发展了列宁的思想	24
(3) 将社会主义陣营內各国之間的关系与苏联國內各民族之間的关系混为一談，为所謂“国际分工”作辯护	25

(4) 攻击我国自力更生的建設方針是“反科学的、民族主义的、最有害的”.....	27
4. 攻击我国坚决支持民族解放运动的正确立場，为苏共领导背叛革命的修正主义路綫辯护.....	29
(1) 誣蔑我国支持民族解放运动是“革命輸出”，是“强行推动世界革命”.....	29
(2) 歪曲我国支持民族解放运动的立場，挑拨我国同資本主义各国工人运动的关系.....	33
(3) 污蔑我国是“民族主义”和“种族主义”，反对我国号召亚洲、非洲、拉丁美洲人民团結反帝.....	37
(4) 胡說我国利用民族解放运动“爭夺霸权”，“煽起民族主义和种族主义仇恨”.....	41
(5) 胡說我国“把民族解放运动，跟世界的和平、民主与社会主义力量的高涨对立起来”，是“思想上投降帝国主义的证明”.....	44
(6) 攻击我国关于当代世界矛盾焦点的科学論断.....	47
(7) 攻击毛主席关于“东风压倒西风”的著名論点.....	51
(8) 攻击我国关于“进步的民族主义和反动的民族主义”的正确提法，胡說我国“实际上是否认民族民主国家”.....	53
(9) 为苏共领导不許革命、不許反帝的投降路綫作辯护.....	54

- (10)吹噓苏联对被压迫民族的“援助”和“示范作用”58
- (11)歪曲列宁的思想，散布所謂“非資本主义道路”的謬論.....60
- (12)鼓吹“和平共处能为民族解放运动的不断发展創造良好的条件”，“只剩下五千万人在殖民主义者統治之下”63

二、現代修正主义在民族問題上攻击斯大林的言論

- 1.关于斯大林的民族理論.....65
 - (1) 否认斯大林第一次提出了馬克思主义的民族定义65
 - (2) 胡說馬克思主义的民族理論在新的历史条件下已經过时；散布所謂“民主主义民族”的謬論.....65
 - (3) 攻击斯大林关于資产階級民族消灭和社会主义民族在資产階級民族废墟上形成的論点.....69
 - (4) 誹謗斯大林在区域性語言、資产階級民族心理素质、以及資产階級民族同社会主义民族的区别等問題上的观点.....70
 - (5) 在所謂批判“教条主义”和消除“个人迷信”的幌子下，要求大肆篡改馬克思主义民族問題理論.....71

(6) 有人认为：“修正主义者在批判‘斯大林主义’的旗帜下，反对马克思主义的基本原理，并且竭力叫人相信，他们批判的只是斯大林，而不是列宁”	72
2. 关于“自治化”、联邦制和苏联的成立	75
(1) 借口所谓“自治化”计划，大肆诬蔑和攻击斯大林	75
(2) 攻击斯大林所著《反对联邦制》一文和《作者注》	77
(3) 在苏维埃国家建设问题上全盘否定斯大林	79
(4) 有人认为：“把列宁和斯大林关于联邦制的原理对立起来是不正确的”	81
3. 关于民族政策	82
(1) 诬蔑斯大林违背列宁主义民族政策，破坏社会主义法制	82
(2) 所谓“纠正斯大林的错误”，“消除个人迷信的后果”	86
三、关于苏联人民是一个人民的新的历史共同体	
(1) 与“全民国家”、“全民党”的修正主义路线相适应，在民族问题上提出了所谓“在苏联形成了具有共同特征的不同民族人民的新的历史共同体”的谬论	90

- (2) 胡說苏联人民是具有共同特征的稳定的共同体，这已經不是“民族”，而是一种比人民和民族更高级更广泛的新的历史共同体……93
- (3) 背弃馬克思主义的阶级观点，认为在苏联“人民的概
念在世界历史上第一次充滿了真正全人类的内容”……97
- (4) 宣揚所謂“全民国家”是各民族实际平等的組織……99
- (5) 宣揚什么人們新的历史共同体形成的意义，要求在“理論上”进行研究……100

四、关于民族接近和民族融合

- (1) 吹捧苏共修正主义綱領关于民族关系的規定 …102
- (2) 宣揚什么“局部的民族融合”和“总的民族融合”，无視小民族的民族特点，鼓吹小民族同大民族“融合”……105
- (3) 提出統一世界語言产生的两种途径，妄想人为地創造世界共同語言 ……107
- (4) 认为社会主义民族在融合成統一的共产主义人类以前，将形成一些过渡性的历史共同体，形成“共产主义民族”……109

五、关于民族主义和沙文主义

- (1) 鼓吹同民族主义和沙文主义作斗争是一个已經走过了的阶段 ……111

- (2) 同民族主义“残余”的斗争111
- (3) 大俄罗斯沙文主义的明显表现114
- (4) 有人认为：“只有无知无识的人才能设想，现在是在收缩苏联各民族的民族国家、民族文化和民族语言发展的时候了”.....116

六、苏联修正主义集团在民族政策方面的一些措施

- (1) 一面吹嘘扩大加盟共和国的权限；一面又建立一些凌驾于共和国之上的机关118
- (2) 中亚国民经済统一领导机构的建立119
- (3) 中亚經委会的基本任务121
- (4) 中亚經委会人員的組成122
- (5) 中亚經委会与中亚各共和国部长会议的关系 ...123
- (6) 苏共中央中亚細亚局和南高加索局的建立124
- (7) 对技术政策领导的改組125
- (8) 修正主义政策使地方主义泛滥起来125

一、現代修正主义在民族問題上 攻击我国的言論

1. 攻击我国的民族政策，破坏我 国的民族团結和国家統一

(1) 誣蔑我国“把世界階級斗争按照肤色的白黃 組織起来”

关于中国领导人現行的錯誤政策严重損害和企图破坏国际工人和共产主义运动的团結的事实在苏联政府的声明中，在各国共产党和工人党的领导人通过报刊发表的文章中已經談了很多。关于中国领导人正在进行的分裂活动对苏中人民的友誼带来的巨大損失在报刊上也讲得很多。

就是在理論問題上，大家都知道，中国领导人是以馬列主义中国化的变体而自居的。把作为社会主义革命附属部分的亚非国家的民族解放运动看作是战胜世界帝国主义的基本力量，什么东风压倒西风，把世界階級斗争按照肤色的白黃組織起来的所謂“理論”，表明中国共产党已經陷入愚蠢的政治境地。这

些在苏联政府声明中也做了馬列主义的明确的回答。

我們在这篇文章中根据新疆维吾尔自治区发生过和正在发生的事实，談談中国是如何解决民族問題的。

买买托夫：《維吾尔族人民譴責中国领导人》。
《共产主义旗帜报》1963年9月29日。

(2) 誣蔑我国“在新疆奉行大国沙文主义”

解放初期，使人感到一切事情似乎在愉快的进行着，新疆人民似乎在取得阶级和民族解放。未来的幸福生活似乎正在打着基础，从内地来的中国共产党人似乎和国民党官员們有根本的不同，似乎是少数民族的真正关怀者。信任了这些的新疆人民，为执行和实现中共中央和人民政府頒发的一切指示和一切措施而进行了极其积极的斗争。在新疆开始出现了巨大的革命变化……。但是，这种现象并没有持久下去。仅仅过了二、三年时间就开始出现了大国沙文主义的倾向。……

因此，就只好和对由内地来的中国共产党代表毫无認識的环境中工作了。正因为如此，他們要求为了在新疆实现馬列主义为基础的民族政策的过程中免遭錯誤，首先，应该走伟大的列宁所提出并由苏联共产党走过的解决民族問題的正确道路，同时，要积极了解当地情况。在每一个步骤中，必須和当地民族解放运动的領袖协商和依靠他們进行工作。

但是，中国共产党的领导是否这样作了呢？没有！他們的

中国大国沙文主义并没有让路于列宁的路线。

中国领导者采取分裂主义政策和放弃列宁路线、苏联的援助和苏联經驗的结果，在内外政策方面遭遇到重大错误和在国民經济以及物质方面遇到巨大困难；在新疆奉行大国沙文主义的结果，迫使少数民族离开自己的祖国而逃往别国等等都是铁的事实。

孜尼娃儿、魯克馬諾夫：《新疆的沙文主义灾难》，《共产主义旗帜报》1963年10月13日。

(3) 胡說我国“公开推行汉化維吾尔人的政策”， “維族人民目前正在經歷着民族歧視的过程”

很久以来就是維吾尔故乡的新疆維吾尔自治区居住着近百万維族人。出于和伟大的中国人民一同建設社会主义而将自己的革命联合起来的維族人民目前正經歷着民族歧視的过程。民族歧視是在五、六年以前就开始的。毛泽东的关于“内部矛盾”的讲话成为开始的序幕。毛泽东忘記了只有在資本主义体系中在民族关系的发展中存在矛盾傾向的这一馬列主义的学說，而說：“少数民族的利益同汉族的利益之間存在着矛盾”。就是“为了消除这个矛盾在新疆采用了某种措施”。

像民族学校和文化部門越来越被精减，增加汉族干部替换民族干部，限制民族风俗习惯等一切措施，并不是偶然的現象。这本身就是恶意地破坏列宁的民族政策的措施。

民族歧視最殘暴的形式是公開推行漢化維吾爾人的政策，這是歷史上罕見的事件。中國領導人在所謂“馬克思主義不否認民族融合”的口號下推行這一政策。然而他們沒有向人民全部交待馬克思和列寧在這個問題上的原話。

我們國家，蘇共綱領也不否認民族融合的過程，但這是客觀的規律，當然這在遙遠的將來，是逐漸形成的過程。一個民族的姑娘們如果不嫁給另一個民族就是狹隘的地方民族主義，使用這種看法來實現這樣的過程是和馬克思主義毫不相容的政策。

买买托夫：《維吾爾族人民譴責中國領導人》，
《共產主義旗幟報》1963年9月29日。

(4) 胡說“新疆曾像是中國的殖民地”

眾所周知，新疆的情況和中國其他省分的情況有根本不同之點：即假如內地各省人口主要是漢族或者漢族是絕大多數，那麼新疆人口的絕大多數則是維族，其餘部分是由哈薩克、烏孜別克、塔塔爾和其他少數民族組成，漢族只是極少的一部分。維族人民的文化藝術、歷史、語言、習俗、宗教等等和漢族有根本的區別，他們之間沒有任何共同之點和相同之處。新疆曾像是中國的殖民地，人民曾在階級和民族雙重壓迫下過日子。

孜尼娃兒、魯克馬諾夫：《新疆的沙文主義災難》，《共產主義旗幟報》1963年10月13日。

(5) 攻击我国新疆地区的工农业建设、人民公社、
大办钢铁，胡说我国“出现了饥荒”

馬列主义教导說：重新建立民族关系的基础，是从根本上建立社会的首先是经济的关系的全部的附属物。在新疆维吾尔自治区不用提重工业，就是普通的工业也没有得到发展。从内地大批运来这里的不是工业机器、车床，而是武装的军队。尽管缺乏物质准备，缺乏居住的房屋，也在很短时期内从内地迁来了成百万的汉人，使得当地民族人民的经济生活下降，缺少食品衣着。

农业方面执行的錯誤政策即把农民們集中在“公社”的政策，使得新疆维吾尔自治区不仅得不到丰衣足食，而且給人民带来了饥饿。在“炉灶集中化”（即食堂化）口号下实行的这一政策的结果是为了消灭民族特点，消灭維族人民特有的最喜爱的文化形式。比如，行政部門要求計算凉棚下葡萄藤和南瓜的数目、并且把它們上交国家的事实就是民族歧视的最残酷的证据。

买买托夫：〈維吾尔族人民譴責中国领导人〉，〈共产主义旗帜报〉1963年9月29日。

我曾經是新疆维吾尔自治区伊犁哈薩克自治州的妇联主任，并且在全国妇联执行委员会工作过，因此我想只談談占新

疆一半人口以上的妇女的生活情况。中国领导违背馬列主义关于妇女解放和平等的学說，使妇女們仍处在水深火热中。如一九五八年在新疆搞大炼鋼鐵运动时，不顾妇女老少、有病或者还有孩子需要照顾，都強迫赶上了山。当时只要誰說一句我的孩子多、有病或年老，就被看做反对大炼鋼鐵，因此，每个人为了能保存自己的生命，把一大堆孩子扔在家里，将吃奶的孩子背在背上，甚至就連六十——七十岁的老太太也像流放的罪犯一样，在十一——十二月的严冬腊月，步行走到山上，露宿在野地里，而留在家里的孩子却因无人照顾而掉进河里被淹死或被火烧死的不在少数。由于繁重劳动病倒或者流产死去的妇女也很多。如：伊宁县上盘吉木乡的三个妇女，不顾她們已怀了孕被赶去背石头，結果其中的一个当场就流了产；一个重病回家，死在医院；一个則从此得了重病。請他們回答一下，这算什么妇女解放和为孩子们謀福利！？

由于在农村执行錯誤政策的結果，不顾老少、病人，收光了他們家里所有的鍋瓢碗筷和挤奶的乳牛，強迫他們在严冬腊月里到一公里以外的地方去吃大鍋飯。不管你去与不去，給他們規定的定量不超过一百公分，因此，出現饥荒，发生了严重事件，如：巩乃斯称第二区四乡不給农民粮食吃，強使他們吃烂菜、苜蓿和野草的結果，两三天之內就死去了七十人。

伊·托乎提叶娃：〈詭計終会暴露〉，〈共产主义旗帜报〉1963年10月20日。

目前中国领导人把給城市居民定量供应食品、衣着缺乏的原因企图說成是給苏联还債造成的。但是中国人民尤其是維族人民应该很好的了解这种假借口。因为我們政府在向中国领导人提出欠債可以不忙归还的同时，多次提出我們甚至准备給予食品和物质援助。人民会很好了解中国领导人不要苏联援助、迅速偿还欠債的企图。

由于新疆維吾尔自治区人民生活状况恶化，出現了飢饉，許多地区的死人現象正在增加。例加，拜城县出現了饥荒，死去了数以千計的人。

买买托夫：《維吾尔族人民譴責中国领导人》，
《共产主义旗帜报》1963年9月29日。

(6) 歪曲事实，顛倒黑白，为苏共领导在我国新疆地区阴谋策动的逃亡事件进行掩飾

应该怎样理解，毛泽东和其他中国领导人对用千万維、哈族和其他民族人民的代表的牺牲取得胜利的这一革命的各种估价？又怎样看待近来让这个区英雄的当地人民离开自己的乡土迁移到内地（指自治区的内地）的事实呢？迫使在这个革命年代里成长起来的真正的人民英雄迁往其他国家（指苏联）的事实是很多的。相反，从前的蔣介石的將軍和軍官們正在負責的崗位上工作。如被新疆人民从自己的国家赶跑的蔣介石分子张治中將軍现在是西北区的副主席和軍隊司令。

近年来，数以万计的维吾尔劳动人民，其中包括著名的政治活动家、作家、诗人、学者、工程师、技术人员、医务和教育工作者、演员、画家、新闻记者、大学生、军人，在中国领导人的种种迫害之下，被迫离开了自己的祖国，迁来苏联。

这些人说：我们丢下自己的祖国，迁来苏联，只有三个原因。第一，中国政府特别歧视维吾尔知识分子，第二，把我们对苏联的感情称作修正主义，第三，我们的生活境况恶化了。

买买托夫：《维吾尔族人民谴责中国领导人》，
《共产主义旗帜报》1963年9月29日。

(7) 鼓吹苏联各加盟共和国是“民族繁荣”的典范， 胡说我国新疆地区的情况“根本是另一回事”

在社会主义的条件下将出现民族繁荣，民族自决权将得到巩固。从苏联的所有的加盟共和国的实例中可以看到这点。但是新疆维吾尔自治区的情况根本是另一回事。就在最近几年中这个省无论在经济的发展或在文化的发展上察觉不出这种进程。

买买托夫：《维吾尔族人民谴责中国领导人》，
《共产主义旗帜报》1963年9月29日。

至于与苏联的关系问题，新疆人民和他们的革命领袖们把苏联及其人民看成是最亲密的朋友（现在也这样认为），把巩固